
21878 - لا يجوز هجر المسلم لاختلاف وجهات النظر

السؤال

أعلم أنه يجوز للمسلم أن يغضب على أخيه مدة لا تتجاوز 3 أيام ، وأن خيرهما الذي يبدأ بالسلام ، لكن إذا كنت لا
أرى هذا الأخ إلا مرة واحدة في الأسبوع أو ما يقارب ذلك ، فهل يجوز لي أن أعرض عنه بعد مواجهته 3 مرات ، أم

أن علي أن أتقيد بالحد المذكور ) 3 أيام فقط ( ؟ إن أنا فعلت ، فإن الأخ سوف لن يعي أني مستاء منه ، أعلم أن
هذا الأسلوب ليس من الأساليب الحسنة التي يحرص المسلم على التخلق بها ، لكن قد يحصل أن يقوم أحد الإخوة

بفعل شيء ما ، فأقرر إشعاره أني لا أوافقه فعله .

الإجابة المفصلة

"هجر المسلم لا يجوز ؛ لأن النبي صلى الله عليه وسلم قال : " لا يحل لرجل أن يهجر أخاه المسلم فوق ثلاث ،
يلتقيان فيعرض هذا ويعرض هذا وخيرهما الذي يبدأ بالسلام " رواه البخاري ) 5727 ( ومسلم ) 2560 ( ، ولا سيما

ه يكون أشد إثماً . اً أو ابن عم فإن الهجر في حقِّ إذا كان المؤمن قريباً لك أخاً أو ابن أخ أو عمّ

اللهم إلا إذا كان على معصية ، وكان في هجره مصلحة ، بحيث يقلع عن هذه المعصية فلا بأس به ، لأن هذا من
ره بيده ، فإن لم يستطع فبلسانه باب إزالة المنكر ، وقد قال النبي صلى الله عليه وسلم : " من رأى منكم منكراً فليغيّ
م حتى فإن لم يستطع فبقلبه وذلك أضعف الإيمان " رواه مسلم ) 49 ( ، والأصل أن هجر المؤمن لأخيه المؤمن محرّ

يوجد ما يقتضي الإباحة" .انتهى.

انظر " فتاوى منار الإسلام " لابن عثيمين ج/ 3 ص/732 .

وقال ولي الدين العراقي :

"هذا التحريم محله في هجرانٍ ينشأ عن غضب لأمر جائز لا تعلق له بالدين ، فأما الهجران لمصلحة دينية من
معصية أو بدعة : فلا مانع منه ، وقد أمر النبي صلى الله عليه وسلم بهجران كعب بن مالك وهلال بن أمية ومرارة

بن الربيع رضي الله عنهم ، قال ابن عبد البر : وفي حديث كعب هذا دليل على أنه جائز أن يهجر المرء أخاه إذا
بدت له منه بدعة أو فاحشة يرجو أن يكون هجرانه تأديباً له وزجراً عنها ، وقال أبو العباس القرطبي : فأما

الهجران لأجل المعاصي والبدعة فواجب استصحابه إلى أن يتوب من ذلك ولا يختلف في هذا ، وقال ابن عبد البر
– أيضاً – : أجمع العلماء على أنه لا يجوز للمسلم أن يهجر أخاه فوق ثلاث إلا أن يخاف من مكالمته وصلته ما

يفسد عليه دينه أو يولد به على نفسه مضرة في دينه أو دنياه ، فإن كان كذلك رخص له في مجانبته ، ورب صرم
جميل خير من مخالطة مؤذية" .

2 / 1

https://m.islamqa.info/ar/answers/21878
https://m.islamqa.info/ar/answers/21878


"انتهى من طرح التثريب " ) 8 / 99 ( .

ماً مناصحته وبيان حرمة هذا الأمر وأنه لا يجوز ، وتذكّيره بالله ، فإذا والذي ينبغي عليك إذا ارتكب أخوك محرّ
د رأيت منه تمادياً على هذه المعصية ورأيت أن المصلحة في هجره فهذا حكمه الجواز كما سبق ، وأما إن كان مجرّ

ن له عدم موافقتك لفعله أو خطأه في وجهة نظره ، أما أن تجعل فعل لا توافقه عليه ، أو اختلاف وجهات النظر فبيّ
من هجره إشعاراً بعدم موافقته فهذا قد يؤدي به إلى عدم القبول منك أصلاً ، فضلاً عن أنه لا يعتبر ذلك مسوغاً

اً لهجره أكثر من ثلاثة أيام ، وسبق في فتوى الشيخ ابن عثيمين أن الأصل في الهجر الحرمة حتى يوجد ما شرعيّ
يقتضي الإباحة .

ل منهم ويغض الطرف عن هفواتهم ، لا أن والواجب على المسلم أن يكون واسع الصدر ، ناصحاً لإخوانه ، وأن يتحمّ
م ، وفّق الله الجميع لما يحبه ويرضاه ، وصلى الله يستعجل في اتخاذ حل قد يكون سبباً للقطيعة والهجر المحرّ

على نبينا محمد .
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